





## IGLESIA Y DICTADURA

Correa, Enrique; Viera-Gallo, José Antonio: Iglesia y dictadura. CESOC (Centro de Estudios Sociales Ltda.), Santiago, Chile, 320 pp.

Este libro analiza el rol jugado por la Iglesia Católica de Chile en este período llamado de la "transición a la democracia" en el país, particularmente desde 1980 hasta principios de 1986. Los autores se remiten fundamentalmente a las declaraciones de la Conferencia Episcopal y a algunas cartas o declaraciones de obispos particulares.

Es interesante su constatación de la coherencia y continuidad que se aprecia en la posición de la Iglesia (hablando siempre de Iglesia jerárquica) respecto a la defensa de los derechos humanos y su claro compromiso con la vuelta del país a la democracia.

Correa y Viera-Gallo analizan el problema de la Iglesia en su relación con la política, así como diversas posiciones de la Iglesia latinoamericana durante los años 60 y 70. Pero se detienen a exponer, en su contexto, las sucesivas y numerosas declaraciones y cartas del Episcopado chileno en estos años. En toda su posición se ve a una jerarquía seriamente preocupada por la crisis nacional que vive el país, mostrando que la única salida pacífica y positiva es por el diálogo y la participación

por medio de la reconciliación, tomando posiciones bien concretas respecto a importantes asuntos —que se analizan uno a uno— de la vida nacional, como el plebiscito y la Constitución de 1980, el disenso político y las manifestaciones de protesta pacífica, la anormalidad constitucional y diversas medidas precisas que se requieren para el pronto retorno a la democracia.

Los autores recogen bien el hilo conductor de las declaraciones de la Iglesia (jerárquica), lo que es más importante que algunas posiciones a veces disonantes o hasta ambiguas. Este análisis muestra bien la línea consistente que ha mantenido el Episcopado chileno, a pesar de los cambios que ha habido en los más importantes arzobispados del país. Es reconfortante ver en su conjunto la postura tan coherente de nuestra jerarquía, para no dejarse confundir por otros "magisterios" que hablan de línea zigzagueante o de falsas definiciones en la Iglesia chilena.

Luego tratan dos temas difíciles —el de las comunidades de base y sus implicaciones políticas, y el de la pluralidad de posiciones en la Iglesia chilena—, y también lo hacen bien. Tal vez lo conceden demasiada presencia en la Iglesia a las Comunidades Cristianas Populares, y no se trata más que de algunos grupos en ciertos sectores de Santiago. Respecto a las diversas tendencias que los autores ven en la Iglesia muy bien las des-

# Iglesia y dictadura [artículo] Renato Hevia.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Hevia, Renato, 1936-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Iglesia y dictadura [artículo] Renato Hevia.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)